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LA PALABRA DEL SUPERIOR GENERAL

Cantaré eternamente  
las misericordias del Señor

El Papa Francisco con las re�exiones, las 
actividades y los gestos del Jubileo de la 
Misericordia que acabamos de vivir, nos ha 
ayudado a comprender que en el Evangelio y en 
la práctica de la vida cristiana, lo primero no es la 
norma, sino la acogida del hermano y su disculpa, 
como el Padre bueno ha hecho con cada uno de 
nosotros. Así se construye la fraternidad entre 
las personas y la solidaridad entre los pueblos. 
Esta misericordia se vive en primer lugar en la 
celebración de los sacramentos y en la acogida 
cordial de las personas en la actividad pastoral, 
en la catequesis, en los grupos. !Cómo habrán 
hecho �uir la misericordia los hermanos 

betharramitas empeñados en las parroquias, 
los santuarios o las capellanías: en la celebración de 

Bautismos, de la Eucaristía, de la reconciliación y en la 
visita y cuidado de los enfermos…! 

Platón veía en cada cosa creada el re�ejo de una luz eterna, una imagen imperfecta de 
aquel que es por excelencia. Comparaba eso con las sombras que un hombre ve en la 
profundidad de una caverna desde la cual no puede observar la realidad de las cosas 
que pasan en la entrada, detrás de él. Platón que, por su sabiduría fue apodado “el 
divino”, no lograba ver de frente el sol de toda verdad; un niño, después de la llegada del 
Salvador, lo contempla fácilmente, le habla, escucha hablar de él. 
Si el divino Platón volviera a este mundo besaría los pies de un pequeño mendigo 
cristiano, quedaría en éxtasis delante de él, lo escucharía como un oráculo.

Cuaderno Cachica, 26

Escuchando a San Miguel...

¡Feliz Navidad a todos! 
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también allí, en el taller de costura de Ban 
Pong, donde las jóvenes aprende un o�cio 
para abrirse camino en la vida. En Costa 
de Mar�l, Campus de Dabakalá, granja 
pedagógica de Tsanfetó, donde se da una 
formación agrícola a los jóvenes. En el 
mismo sentido trabaja la Cáritas de Bouar 
(RAC), promoviendo el trabajo del campo 
con un banco de semillas, por ejemplo. En 
las 30 escuelas de aldea (Africa Central), en 
la India, el trabajo de capellanía de colegio 
de dos religiosos-hermanos de Inglaterra. 
Enseñar a los pobres en la escuela nocturna 
de Barracas, en los colegios de San Miguel 
Garicoits de Rosario y de Asunción. Un 
matrimonio de docentes ya jubilados 
del  Vicariato de Inglaterra dedica tres 
meses, todos los años, a enseñar inglés 
a nuestros pre-postulantes de Chiang 
Mai. Recordamos aquí a todos nuestros 
hermanos empeñados en la catequesis en 
todos los ámbitos. 

Para que seamos capaces de misericordia 
debemos… colocarnos a la escucha de 
la Palabra de Dios… De este modo es 
posible contemplar la misericordia de Dios 
y asumirla como propio estilo de vida (MV. 
13).   

Otros hermanos han practicado la 
misericordia visitando y cuidando a los 
enfermos en Monteporzio (it), Niem y Bouar 
(Africa Central); escuchando, acompañando 
y aliviando a los su�cientes sociales por las 
adiciones en Paraguay; Los betharramitas 
capellanes de hospital asistiendo y 
consolando a los enfermos.  Seis hermanos 
de la comunidad de formación de 
Adiapodoumé visitaron en el mes de junio 

De nuevo ponemos convencidos en el 
centro el sacramento de la Reconciliación, 
porque nos permite experimentar en carne 
propia la grandeza de la misericordia. Será 
para cada penitente fuente de verdadera 
paz interior (MV.17) 

Damos gracias a Dios por los dos 
hermanos nuestros misioneros de la 
Misericordia, en las diócesis de Chiang Mai 
y de Bayona, que han podido perdonar los 
pecados reservados a la Santa Sede. 

Ha llegado para la Iglesia el tiempo de 
encargarse del anuncio alegre del perdón… 
para hacernos cargo de las debilidades y 
dificultades de nuestros hermanos (MV.10). 

La atención y el cuidado de nuestros 
ancianos y enfermos es la primera muestra 
de nuestra misericordia. Así se hace con 
dedicación en la residencia de ancianos de 
Betharram, en las comunidades de Albiate 
y Albavila, de Chiang Mai, de Olton, de Belo 
Horizonte, de Mendelu. 

En cada uno de estos “más pequeños” está 
presente Cristo mismo. Su carne se hace 
de nuevo visible como cuerpo martirizado, 
llagado, flagelado, desnutrido, en fuga…
para que nosotros los reconozcamos, lo 
toquemos y lo asistamos con cuidado (MV. 
15).  

Muchos hermanos nuestros se 
dedican a la pastoral educativa. Es obra de 
misericordia, enseñar al que no sabe, en los 
colegios de Betharram, Argentina, Paraguay, 
Uruguay, Brasil, Maepon (Thailandia). Y 
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adoración, de amor, como ese que 
venimos a rendirle hoy.

Esos triunfos externos no tienen que 
hacernos olvidar, sin embargo, los 
triunfos que la cruz cosecha en la 
intimidad de las almas.

Triunfo sobre los espíritus que, después 
de haber confiado en las luces de 
su orgullo, abandonaron felices los 
senderos de su error y volvieron a las 
lecciones de la cruz.
Triunfo sobre los corazones en los 
que el odio a Dios y el desprecio del 
bien habían acumulado 
tantas ruinas que parecían 
irreparables y que 
maravillaron al mundo con 
los excesos de su caridad. 
Triunfo sobre las almas 
desesperadas que, en el día 
de la prueba, del peligro, 
del sufrimiento, sintieron 
la necesidad de mirar a la 
víctima del Calvario para 
pedir a su amor entregado: 
el consuelo, la fuerza que 
necesitaban y la esperanza 
inmortal de la que eran 
ávidas.
Esto es lo que les dice 
esta fiesta. Ella les habla 
de las victorias de la Cruz. 
Se la muestra erguida en 
todas las plazas, a veces 
perseguida, pero guiando 
siempre las almas con su 
luz. Ella les dice: 
Cristiano, espera en medio 

de los sufrimientos, de los duelos, de las 
separaciones. Mira al Calvario y más 
arriba del Calvario. Las prueban te hacen 
ganar, como a Cristo, una eternidad de 
gloria.
Cristiano, sé fuerte en el combate. El 
divino crucificado no te abandona. 
Cristiano, no te dejes amedrentar por 
la maldad de los hombres. La cruz está 
plantada sobre una roca que todo el 
infierno desatado no podría sacudir.

Padre Maupas
Misionero diocesano
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La persona de Jesús es un amor que se 
dona gratuitamente. Sus relaciones con las 
personas que se le acercan dejan ver algo 
único e irrepetible. Los signos que realiza, 
sobre todo hacia los pecadores, hacia las 
personas pobres, excluidas, enfermas y 
sufrientes  llevan consigo el distintivo de la 
misericordia (MV. 8) 

En Brasil los Obispos nos han sacado 
de tres parroquias que estaban bien 
organizadas. Esto no ha desanimado a 
los betharramitas, que han proyectado 
su misión a presencias más populares 
y donde todo está por hacer: Sabará, 

a los menores del centro de  detención y 
corrección (Maca) de Abidjan. 

Misericordia: es la ley fundamental que 
habita en el corazón de cada persona 
cuando mira con ojos sinceros al hermano 
que encuentra en el camino de la vida 
(MV.2) 

Hermanos nuestros de Argentina, 
Paraguay, Uruguay y Brasil acompañan 
grupos de jóvenes de la ciudad a hacer 
misión en el campo: compartiendo la fe y la 
alegría del Evangelio y realizando servicios  
con los pobres del interior. 

Miren la cruz del Calvario de Jerusalén: 
cruz de dolores, de humillación, de 
vergüenza que parece aniquilar la obra de 
su víctima arrancándole el último suspiro.
Pero unos prodigios anuncian que algo 
cambió en ese patíbulo. Los fariseos 
se dan vuelta golpeándose el pecho, y 
algunos días después, se predica la cruz 
en las calles y en las plazas de Jerusalén.
Mírenla durante tres siglos de sangrientas 
persecuciones. Se escondía en las 
catacumbas. Sin embargo, el número 
de adoradores seguía creciendo y un 

día apareció en el cielo, a los ojos de 
Constantino que dará a la Iglesia la 
libertad de plantarla a la luz del día y de 
erigirle templos.
La herejía tratará de ensuciar su belleza 
negando las verdades de fe que en ella 
se resumen y son significadas. Pero, 
defendida por la Iglesia va a resplandecer 
con una claridad más deslumbrante. El 
cisma tratará de mutilarla, separando 
violentamente a los cristianos de su 
jefe. La muchedumbre de los cristianos 
se va a cuidar de esos apuros y las 

almas perdidas 
aspirarán a volver 
para descansar en 
el seno de la Iglesia, 
a los pies de la cruz.
Pueden hacerse 
escuchar de nuevo 
las blasfemias, 
los sarcasmos 
de los primeros 
tiempos, Algunos 
se avergonzarán 
de la cruz y huirán. 
Pero la cruz 
seguirá recibiendo 
homenajes públicos 
y extraordinarios 
de �delidad, de 

EL CALVARIO DE BETHARRAM (11)

La Cruz triunfa

La puerta santa de la Basílica de San Pietro es cerrada. El ritual de cierre ha sido 
cumplido por Papa Francisco domingo 20 de noviembre, en la Solemnidad del Cristo 

Rey del universo.

...En el mes de septiembre de 1916, el padre Maupas celebra 
en la capilla de Betharram los 300 años del Calvario con 
un discurso del que ahora proponemos la segunda parte. 
Septiembre1916... En plena Primera Guerra mundial...
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Setubinha  (MG) y Serrinha (BA). En 
una de mis visitas pude comprobar 
el temor que tenía la gente de que 
hubiera ido a sacar a los religiosos. 
Están acostumbrados a los cambios 
permanentes de los sacerdotes, que no 
quieren quedar en esos lugares, alejados 
de la vida de las grandes ciudades. 
Hemos dejado la parroquia de los vascos 
en el centro de Montevideo por una 
misión en el Barrio López de Tacuarembó, 
donde todo está por hacer. Es la profecía 
betharramita, según las palabras de San 
Miguel Garicoits de “ir donde los demás 
no quieren”, respondiendo al pedido de 
los superiores. 

La primera verdad de la Iglesia es el amor 
de Cristo. De este amor que llega hasta 
el perdón y al don de sí, la Iglesia se hace 
sierva y mediadora entre los hombres. 
Por tanto, donde la Iglesia esté presente, 
allí debe ser evidente la misericordia del 
Padre… Donde quiera que haya cristianos, 
cualquiera debería poder encontrar un 
oasis de misericordia (MV. 12)  

El Papa Francisco ha puesto en 
evidencia de forma profética con su 
primera salida a Lampedusa  el drama 
de los refugiados. La comunidad de 
Montemurlo ha acogido una familia 
de refugiados y la ha llevado consigo 
a la nueva parroquia de Pistoia. La 
comunidad de Monteporzio, recibe 
también refugiados de paso hacia 
Alemania o hacia América. 

Jesús revela la naturaleza de Dios como la 
de un Padre que jamás se da por vencido 

hasta tanto no haya disuelto el pecado y 
superado el rechazo con la compasión y la 
misericordia (MV.9)   

Las acciones del Papa Francisco a 
través de su Limosnero con los pobres 
cercanos a San Pedro, han provocado 
un torrente de acciones misericordiosas 
también en  Betharram. Lo más conocido 
han sido las duchas del Sagrado en 
la parroquia homónima de Buenos 
Aires. Un hermano nuestro ha servido 
en los comedores organizados por los 
franciscanos en Milán. Los hermanos 
de Roma colaboran en el servicio de un 
comedor para unas 120 personas, los 
lunes para la cena, y en un dormitorio 
que acoge a 20 personas sin techo en la 
Piazza del Popolo. Organiza esto el grupo 
carismático “Compañía de los amigos de 
Jesús, José y María” que se reúne para 
rezar en nuestra iglesia de Roma. 

Es determinante para la Iglesia y para 
la credibilidad de su anuncio que ella 
viva y testimonie en primera persona la 
misericordia (MV.12)  

También Betharram practica la 
misericordia en el cuidado de los niños. 
En Belén, los novicios visitan a los niños 
abandonados por sus familias y acogidos 
en dos hogares. En Bangalore, nuestros 
hermanos tienen un hogar para niños 
de la calle. La Casa del Niño de Adrogué 
(Argentina) acoge niños desde las ocho 
de la mañana hasta las cinco de la tarde 
para que las mamás puedan trabajar. 
El Centro de la Sagrada Familia de Ban 
Pong, acoge niños de la montaña para 

nuestra vida cotidiana “¿Nunca decidiste 
permanecer sereno, cuando, por ejemplo, 
fuiste tratado injustamente? ¿Nunca le 
perdonaste a alguien sin esperar que nadie 
te agradezca un perdón ya otorgado? 
¿Alguna vez obedeciste, no porque 
de lo contrario las cosas se hubieran 
complicado, sino simplemente a causa de 
ese misterioso, silencioso, incomprensible 
ser que nosotros llamamos Dios o porque 
era su voluntad? ¿Intentaste amar a Dios, 
incluso cuando no te sentías llevado por 
el entusiasmo y él parecía estar ausente 
y lejano, como si hablaras con alguien 
obstinadamente sordo? ¿Nunca te pusiste 
a realizar un trabajo que para ser ejecutado 
exigía el coraje de olvidarse de sí mismo 
y de ignorarse? ¿Nunca fuiste bueno y 

cordial con alguien que, a cambio no nos 
mostró ni nos va a mostrar el menor signo 
de gratitud o de comprensión?”“Todos 
los días busco dentro de mí estas 
experiencias; cuando las encuentro 
puedo decir que hice una experiencia 
espiritual, que acogí la acción del Espíritu 
de Dios que actúa en mí, puedo decir que 
hice la experiencia de Dios. Pero, si no 
encuentro nada de eso, viví en el desierto 
espiritual. Esta es una lucha que no acaba 
en un instante, ni la gracia llega de una 
vez y se queda habitando en el alma, sino 
que hay un momento para la consolación 
y un momento para la tentación, es una 
lucha que dura toda la vida”.

Angelo Sala SCJ

Artículo 86 - El silencio, respeto del misterio de Dios en 
nosotros y en los demás, favorece la atención a Dios, el 
trabajo y la seriedad del intercambio entre nosotros. Estará 
al servicio de la caridad.
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LA REGLA VIVIDA

En el desierto, a escuela de silencio y escucha 

A VECES LA REGLA DE VIDA SE LEE EN LA VIDA DE NUESTROS HERMANOS INCLUSO ANTES 
QUE EN EL LIBRITO QUE SE NOS ENTREGA AL HACER LOS PRIMEROS VOTOS. NUESTRA 
REGLA NO ES SÓLO UN REGLAMENTO AL QUE NOS REFERIMOS TODOS CON UN ESPÍRITU 
DE COHESIÓN Y UNIDAD; ES MUCHO MÁS: TRADUCE EN PALABRAS NUESTROS PRINCIPIOS 
COMUNES DE VIDA. 

que puedan ir a la escuela del pueblo. 

La misericordia de Dios no es una idea 
abstracta, sino una realidad concreta 
con la cual El revela su amor, que es 
como el de un padre o una madre, que 
se conmueven en lo más profundo de 
sus entrañas por el propio hijo,…amor 
visceral (MV.6). 

La mayoría de estas obras de 
misericordia que realizan los religiosos 
y laicos de Betharram a través del 
mundo no se limitan a este Año Jubilar, 
se hacían antes y se seguirán haciendo 
con la entrega de la vida. Son muchas 

las personas que participan de nuestras 
acciones misericordiosas con sus servicios 
voluntarios y sus aportes en dinero. 
Sin la colaboración de estos hermanos 
laicos no podríamos hacer muchos de 
los servicios que hacemos. El Señor no se 
olvida del vaso de agua dado a uno de sus 
pequeños. Por todo esto agradecemos 
y  proclamamos a coro: !Cantaré 
eternamente las misericordias del Señor, 
proclamaré tu �delidad por todas las 
generaciones! (Sal. 89,2).

Gaspar Fernández Pérez SCJ 
Superior General

Cuando comencé a gustar del moto-
turismo descubrí la pasión de viajar en 
dos ruedas a lo largo de las pistas del 
desierto del Sahara. En cuanto hice esta 
experiencia, ya no pude tener otra meta.
El desierto me cautivó especialmente 
como desafío: en efecto, no hay que 
dejarse dominar por el romanticismo, 
porque esta clase de viajes se tienen que 
preparar en los mínimos detalles porque 
el menor inconveniente mecánico o de 
otra clase que puede ser un inconveniente 
en una autopista, en el desierto puede 
ser un problema grave. Me acuerdo 
que comenzando por la moto, la ropa 
y la alimentación, todo tenía que ser 
preparado en los menores detalles. Para 
recorrer una pista del Sahara, hay dos 
cosas esenciales que tener en cuenta: los 
kilómetros de la pista y, por lo tanto, el 
consumo de combustible, y la provisión 
diaria de agua. El cansancio de los 
preparativos se veía recompensado por 
la visión del paisaje y, sobre todo, por el 
hecho de “�otar” sobre la arena con el 
medio mecánico; eso se puede comparar 
con la navegación en el mar: el desierto, 
efectivamente, es un gran mar de arena 
donde te sentís rodeado de silencio y de 
in�nito.
Esta aventura terminó con mi primer viaje 
a la República de África Central donde 

me di cuenta de que hay también otro 
tipo de “desierto”. Gracias a una nueva 
experiencia de voluntariado, rápidamente 
nació mi vocación religiosa, y en este 
camino que estoy siguiendo descubrí 
que existe también un desierto espiritual. 
De hecho, si el desierto geográ�co tuvo 
la capacidad de hablar a mi corazón, el 
desierto espiritual es el lugar central de 
la lucha contra todo lo que es obstáculo 
en la relación con Dios, consigo mismo 
y con los demás. Allí donde vivo mi 
misión, en efecto, no puedo negar que 
todos los días encuentro adversidades, 
exigencias y preocupaciones que son 
obstáculos a mi búsqueda de intimidad 
con Dios. El desierto, en este sentido, está 
despojado de todo signi�cado romántico 
y aventurero y se lo ve como un ícono 
del espacio interior, que cada hombre 
encuentra en si mismo cuando viaja al 
interior de su corazón, descubriendo 
profundidades nunca sospechadas, 
desconocidas, lugar de una nueva 
consciencia de sí y de sus relaciones 
vitales. Pero creo que, en primer lugar es 
necesario precisar qué es la experiencia 
real de lo espiritual para poder entender 
lo que es el desierto espiritual.
Para explicarlo, voy a citar un escrito del 
teólogo Karl Rahner que, de manera 
muy concreta, toma ejemplos de 
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INSTANTÁNEAS DE VIDA BETHARRAMITA

¿Sabes quién viene a cenar?

“¡Excelencia, vaya dónde lo vine a encontrar!” 
 

P. Jean-Paul Kissi scj, Maestro de los novicios de la Región  
S. Miguel Garicoïts, encuentra al administrador Apostólico del Patriarcado 

latino de Jerusalén, Mons. Pierbattista Pizzaballa ofm…

R e g i ó n

India 
Votos perpetuos y ordenaciones 
diaconales ►El día 11 de noviembre, 
hemos tenido la alegría de celebrar los 
votos perpetuos de cuatro hermanos 

Queremos resaltar que el Vicariato de 
Paraguay y toda la región “P. Augusto 
Etchecopar” trabajaron durante algún 
tiempo para acoger este evento que 
involucra a toda la Congregación.
En las fotos se pueden ver las etapas �nales 
de la renovación y nueva construcción de 
los espacios de una casa de retiro que el 
Vicariato tiene en San Bernardino ( cerca 
a Asunción) y que se inaugurará con el 
Capítulo General.

nuestros, H. Bistis, H. Vipin, H. Edwin and 
H. Jestin. El Padre Austin Hughes, Superior 
Regional, ha recibido los votos en 
presencia de padre Biju Alappat, Vicario 
Regional por la India, de P. Tidkham, 
Vicario Regional de Tailandia, y de todos 
los participantes del Capítulo Regional, 
de los parientes y de los amigos de 
Bétharram. Al día siguiente, estos cuatro 
hermanos han sido ordenados diáconos 
por su Excelencia Mons Aloysius Paul De 
Souza, Obispo de Mangalore.

Tailandia
Formación permanente ► El 10 de 
noviembre la comunidad de formación 
“Ban Garicoits” de Sampran vivió su retiro 
mensual. Fue animado por el P. Veerasak 
Supaperm MC. Hizo una re�exión sobre la 
madurez de la vida del seminarista.
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Tierra Santa
Encuentro de seminaristas en Beit Jala 
►El 6 de noviembre se realizó un encuen-
tro de seminaristas en Beit Jala (Tierra 
Santa), encuentro que también asistieron 
los novicios de la Región San Miguel Ga-
ricoits acompañados de su Maestro, el P. 
Jean-Paul Kissi scj.
La reunión se inició con una celebración 
solemne presidida por el Administrador 
Apostólico del Patriarcado Latino de 
Jerusalén, Mons. Pierbattista Pizzaballa 
ofm. Más tarde, los seminaristas pudieron 
visitar el seminario: la capilla (diseñada 
por el P. Francesco Radaelli scj), las zonas 
comunes, las aulas, la biblioteca.
El encuentro concluyó con el almuerzo y 
el inevitable partido de fútbol.

Centroafrica
30 años de presencia y de misión ►El 
Capítulo Provincial de Italia de 1984-85 
apoyó la apertura de una misión ad gen-
tes por parte de la Provincia y el Capítulo 
de 1986 decidió … “dar una atención fa-
vorable al pedido de Obispo de Bouar que 
proponía la inserción de una comunidad 

R e g i ó n

VUELTA AL MUNDO BETHARRAMITA INFORMACIONES DEL CONSEJO GENERAL

El Diácono Chris Napoleón 
Pelayo Nombres (�lipino), 
miembro de la Congregación 
de los Franciscanos de N.S. de 
los pobres ha pedido pasar de 
esta Congregación a la nuestra. 
El 27 de octubre, el Superior 
general, con el consentimiento 
de su Consejo, ha admitido al 
mismo a hacer la prueba de 
tres años, por lo menos, que 
pide nuestra RdV. 
Lo acogemos con alegría, como 
un regalo de Dios, para que 
pueda discernir si el Señor lo 
llama a vivir el impulso del 
Verbo Encarnado en nuestra 
Familia de Betharram. 
El H. Chris vive en nuestra 
comunidad de Belén y hemos 
con�ado su acompañamiento 
espiritual al P. Jean-Paul Kissi, 
Maestro de novicios de la 
Región San Miguel Garicoits.

•	 El 2 de diciembre hemos recibido de la CIVCSVA el indulto de salida de nuestra 
Congregación para los hermanos P. Chaiyot Chaorenkun y al P. Chanchai 
Temaroonrung, del Vicariato de Tailandia para su incardinación en la diócesis de 
Nakhon Sawan (Tailandia).

•	 Además el Superior General ha recibido de la misma Congregación el documento 
que con�rma el decreto de expulsión de nuestra Congregación del H. Martial 
Mengué del Vicariato de Africa Central.

Con gran dolor, tomamos acto de la separación de estos Hermanos nuestros a los que 
deseamos que puedan vivir el seguimiento de Jesús allí donde se encuentren. Nosotros 
rezamos por ellos.

Paraguay
Hacia el  Capítulo General ►Desde el 17 
al 28 de noviembre , el Ecónomo General, 
P. Graziano Sala scj, se encuentra en Asun-
ción (Paraguay) para iniciar los prepara-
tivos del próximo Capítulo general que 
tendrá lugar del 6 al 24 de mayo de 2017.

nuestra en su diócesis”.
30 años han pasado desde esta decisión 
y el Vicariato de Italia se propuso 
conmemorar este aniversario.
De hecho, los días 3 y 4 de diciembre, en la 
Parroquia betharramita del Sagrado Cora-
zón de Jesús en Lissone, hubo un encuen-
tro en el que se presentaron testimonios 
y imágenes de este feliz acontecimiento.

R e g i ó n

Los novicios Patrice, Emmanuel y Fulgence con el Diac. Chris 

Napoleon durante un encuentro de formación  

con el Rev. P. Pierre Grech scj en Belén 
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Desde el comienzo del tiempo de Adviento, 
las calles de Belén comienzan ya a ser 
iluminadas con guirnaldas y luces. En la 
gran plaza de la Natividad un árbol de 
Navidad enorme ya está instalado; cada 
tarde peregrinos, turistas, habitantes de 
Palestina y de Israel, sean musulmanes 
o cristianos, no permanecen al margen 
del acontecimiento que se aproxima. La 
atmósfera anuncia ya que se va a cumplir 
aquí, en Belén una noticia, una buena 
noticia tan esperada y que será alegría de 
multitudes. Sin embargo no es posible 
quedar indiferente frente a la pobreza y 
a la sencillez del lugar. En Belén, hoy una 
pequeña ciudad con mayoría musulmana, 
los cristianos son una minoría, pero una 
minoría que tiene un lugar importante y 
apreciada. Por otro lado, la celebración de 
Navidad convoca a todos los habitantes de 
Belén, así como personas que vienen de 
ciudades lejanas, sin olvidar a los peregrinos 
que acuden al lugar de la Natividad para 
ser testigos de un acontecimiento único y 
universal.
¡Qué lindo admirar la presencia y el fervor de 
todas esas personas que vienen para celebrar 
el nacimiento de aquel que nos trae la paz, 
aquel que viene a estar en medio de nosotros. 
En ese lugar sobrio que no tiene nada de 
extraordinario ni de grandioso, Dios nació. 
Nuestro Señor se hizo carne. Su nacimiento 
nos muestra cuánto precio tenemos a sus 
ojos. Dios podría habernos salvado desde 
su grandeza o desde su trono celestial, pero 
no: él vino a nosotros. Baja hasta nosotros 

para compartir nuestra pobreza, nuestra 
miseria, la realidad de nuestra existencia. Este 
completo abajamiento nos recuerda que 
desde ese momento nuestra humanidad 
está llamada a entrar en comunión con su 
creador. Dios mismo viene al encuentro con 
su criatura para comunicarle su Ser y su vida. 
Viene a nosotros para vivir con nosotros 
para hacernos hombres y mujeres de vida. 
El pueblo de Israel estaba sumido en la 
incertidumbre, a la espera de ver surgir para 
él un nuevo sol, un sol de justicia y de paz; y 
de pronto, se cumple y se realiza la palabra 

La Navidad del Señor

EN NUESTRAS MISERIAS SURGE LA VIDA... 

anunciada por los profetas “un ramo nacerá 
del tronco de Jesé, un brote saldrá de sus 
raíces” (Is 11,2). La navidad de Nuestro Señor 
nos muestra la nueva esperanza que se 
nos da. Es una vida nueva que se inaugura, 
la humanidad ya no está condenada a la 
perdición. Dios la levanta para divinizarla 
y hacerla digna. En nuestra pobre, débil y 
limitada humanidad Dios habita para hacer 
nacer la vida.
En Navidad el pobre recibe en su casa al Hijo 
de Dios que vive con él su miseria y hace 
nacer de su desesperación y de su llanto un 
día nuevo y una esperanza nueva. Nos trae 
la luz de la Navidad. Dios se hace pobre para 
enriquecernos. Enriquecernos con su vida y 
con su amor. Un himno navideño dice así: “Los 

que andaban en las tinieblas vieron iluminarse 
su noche y sobre los pueblos angustiados una 
luz resplandeció”. El nacimiento del Mesías 
salvador es la buena noticia que nos sacó 
de nuestra angustia, de nuestro miedo, de 
nuestra duda y de nuestra fatalidad.  Sí, la vida 
es posible, la vida puede nacer y recomenzar. 
Desde ahora los caminos de la vida están 
abiertos para nosotros. Dios está allí, la vida 
está allí, el amor está allí. Y esta vida, él la 
construye con nosotros día a día y tenemos 
que creer en ella, Sí, no podemos celebrar 
la Navidad de Nuestro Señor y no creer en 
la vida. La Encarnación nos dice que desde 
ahora nuestra humanidad está regenerada y 
revivida. Aquel que nació entre nosotros hace 
de nosotros personas de pie, personas vivas. 
Estamos invitados a abrir los ojos de nuestro 
corazón para que brille siempre aquel que 
es la luz del mundo. Celebrar la Navidad es 
celebrar la alegría, la vida, el amor de Dios entre 
los hombres. Miguel Garicoits contempló 
ese lindo misterio de fe. Contempló a Dios 
que desciende en la humanidad pobre y 
pecadora para reconciliarla con él: “El Verbo 
encarnado, es un Dios anonadado y entregado. 
Desde el seno de su Padre al seno de María ¡qué 
paso! Deja ese Cielo animado para ir al más vil al 
más desagradable de los mundos, un establo… 
Señor mío, ¡qué gracia extraordinaria tuviste 
que conceder a la Virgen Santa, que te recibió 
tan bien y te hospedó durante nueve meses con 
tanto amor, sin perder la virginidad!” (DS 5)
Que la celebración de Navidad sea para 
nosotros fuente de esperanza y de vida 
nueva.

Jean-Paul Kissi Ayo SCJ


